

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, núm.º 32.

Teléfono n.º 6.

Precios de Abono

EN ESPAÑA: : : 1'25
EXTRANJERO: : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION

Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA - PALMA

Anuncios, Reclamos y Comunicados

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Santa Eulalia, número 10

Número suelto: : : 5 céntos
Id. atrasado: : : 10

Caja de Ahorros y Monte de Piedad

DE LAS BALEARES

Asociación de Beneficencia

Habiéndose presentado los mutuarios M. M., M. M., O. J., P. J. B., J. A. y M. C. a cuyo favor se expidieron las papeletas de empeño números 22.678, 22.880, 26.078, 45.939, 48.531 y 44.149 respectivamente en solicitud de que se les entreguen los objetos pignorados sin presentación de las citadas papeletas que manifiestan haber extraviado, se hace público por medio de este periódico a fin de que cuantas personas se crean con derecho a formular alguna reclamación, lo verifiquen en estas oficinas dentro el plazo de ocho días a contar desde esta fecha.

Trascurrido el plazo citado quedarán nulas y sin valor alguno dichas papeletas entregándose los objetos a los solicitantes. Palma 28 de Septiembre de 1903.—El Vocal de Turno, José Morey, Pbro.

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 5 de Octubre próximo y siguientes necesarios de 4 a 7 de la tarde y en la sala de ventas de esta asociación (Sol 19) se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos vencidos en Octubre de 1902.

Hasta el día 3 de Octubre a las 7 de la tarde podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos. Palma 22 Septiembre de 1903.—El Vocal de turno, Miguel Rosselló y Alemany.

DE POLITICA

Moret se proclamará jefe

De una crónica política entresacamos los siguientes párrafos:

Desde que se hizo pública la resolución del Sr. Moret y de sus amigos de que se reuniera la Asamblea del partido para elegir jefe, los señores Montero Ríos y marqués de la Vega de Armijo, el primero mas que el segundo, trataban en contra de tal propósito. Sin embargo, no pueden contrarrestar los trabajos realizados durante el verano, y los que practican el conde de Romanones y los monetistas, aseguran que la Asamblea llegará a reunirse.

Suponiendo que esto suceda y que los monetistas se negasen a asistir, los senadores, diputados, ex senadores y ex diputados, ex presidentes de Diputaciones provinciales y ex alcaldes que concurrían, elegirán para jefe del partido liberal al Sr. Moret, y añaden sus íntimos que desde ese momento los amigos del Sr. Montero Ríos tendrán que ser considerados como disidentes, puesto que la voluntad de la agrupación se había manifestado de una manera solemne. Se dice también, que en el caso de que la Asamblea no llegara a reunirse, el Sr. Moret se proclamará ante el Parlamento, como jefe del partido liberal, entendiéndose que ha aguardado bastante tiempo para que se resolviera la cuestión de la jefatura, y que el statu quo, que amenaza prolongarse, puede ser funesto para el porvenir de la agrupación.

Los monetistas confían que el marqués de la Vega de Armijo no opondrá gran resistencia a la proclamación del Sr. Moret como sucesor del Sr. Sagasta, y en y en que si lo hace por el momento, no tardará en rendirse. Tienen en cuenta, además, que el Sr. Montero Ríos, que en breve cumplirá setenta años, se encuentra muy delicado de salud, y que el frío influye en él, de tal modo, que le obliga a permanecer muchos días, casi todos los crudos del invierno, encerrado en su casa, lo cual le impide dedicar a la política la actividad necesaria en las circunstancias actuales. Por lo que se sabe en estos días, se deduce que el señor Moret lleva gran ventaja en la lucha por la jefatura del partido liberal, ventaja difícil de contrarrestar por trabajos que se realicen luego.

Solamente como he observado en crónicas anteriores, la unión de los señores Montero Ríos y Canalejas puede detener la marcha de los monetistas; pero el jefe de los demócratas recela de la concentración, y mientras duda pasa el tiempo, que es habilmente aprovechado por los amigos del Sr. Moret.

Los mismos ofrecimientos de estos al gobierno para no crear dificultades a la monarquía, han venido a favorecerles, pues aun suponiendo que no sea cierto el acuerdo entre los señores Villaverde y Moret, no puede negarse que el ministro ha de agradecer el concurso que se le presta en momentos difíciles. Los monetistas se muestran enojados con los ministros, y creen firmemente que existe la in-

teligencia entre los Sres. Moret y Villaverde, y que éste prestará su apoyo al primero para que pueda conquistar la jefatura, a pesar de que el señor presidente del Consejo ha negado en diferentes ocasiones la existencia del acuerdo.

Los teatros de Barcelona

Se cerraran todos?

Leemos en un colega:

«Si el fisco, los artistas, los coristas y los señores profesores de la orquesta no lo remedian, los teatros de Barcelona corren el serio peligro de cerrar sus puertas al público, dándose así el caso anómalo y singularísimo de no poseer esa clase de espectáculos la populosa capital catalana.»

Según el expuesto periódico, dicha medida obedece en primer termino a los exageradísimos derechos que en concepto de propiedad y archivo de las obras que se ponen en escena han de satisfacer los empresarios, con grave menoscabo de sus ya, por otros motivos, harto maltrechos intereses.

Por modesto que sea el teatro, la empresa ha de pagar con el concepto referido ciento veinte pesetas diarias, carga que en la mayoría de los casos resulta insopor table y precipita a la ruina a industriales que con sus iniciativas contribuyen al sostenimiento de numerosas familias.

En segundo lugar, los empresarios de teatros se lamentan de la exageración de los sueldos que perciben ciertos artistas. Algunos de éstos, que por cierto bien poca cosa valen, cobran 15 y 20 duros diarios; tipos hay, sin voz y sin talento, que exigen de 50 a 100 pesetas diariamente.

Los empresarios dicen que, quieran que no, han de sucumbir a tales exigencias, que naturalmente, redundan en perjuicio de ellos y del público.

A esto hay que unir los cargos de tributos que han de pagar las empresas teatrales por concepto del alumbrado, recargos que se impuso durante las guerras coloniales y que aún se sostiene sin motivo alguno que lo justifique.

Y como si todo esto no bastase para hacer difícil la situación de los empresarios, según éstos dicen resulta para ellos sumamente perjudicial que los coristas se nieguen a trabajar en unión de meritorios y cobren sus sueldos mediante tarifa fija, lo cual, según ellos dicen, es inadmisiblemente desde el punto de vista artístico.

Finalmente, lamentanse los empresarios de teatros de que los profesores de orquesta se hayan puesto de acuerdo para pedir aumentos de sueldo, negarse a tocar instrumentos entre bastidores como se hacía antes, y hasta llegar a imponer multas a las empresas por terminar tarde los espectáculos. Un empresario se ha visto obligado a satisfacer a la Asociación de profesores de orquesta, en concepto de multa por el indicado motivo, la cantidad de 90 pesetas. Esa confabulación, ó lo que fuere, de los músicos—dicen los empresarios—no puede tolerarse; es irritante, absurda é ilegal, y en manera alguna se ha de consentir por las autoridades; ello equivaldría a reconocer los músicos atribuciones que sólo conciernen a la autoridad judicial y a la gubernativa.

Tales son las manifestaciones que hacen los empresarios barceloneses.

Lo de Marruecos

La intervín celebrada por un redactor del Petit Parisien con Saint-Germain, diputado por Orán, ha dado por resultado la aclaración del proyecto de que habla Daily Mail.

Aquel dice que es falso cuanto afirma la Prensa inglesa con respecto a una invasión francesa en el Imperio marroquí, aunque es necesario que Francia arregle la situación del Sud oranés.

Hoy, más que nunca, es preciso solventar esa cuestión. Francia tendría que seguir una de las dos políticas que se indican.

Represión vigorosa en el Sud oranés, como en el Figuig, ó política de asociación con el Sultán, Abdel-Aziz, para restablecer el orden.

La primera sería peligrosa, desde el punto de vista de política exterior, toda vez que obligaría a las conquistas de los oasis y de todos aquellos territorios cuyos habitantes nos fueran hostiles. Y esto sería dominar, conquistar el país, Marruecos, en total... y encontraríamos oposición de elementos extraños a Marruecos.

«En este caso—dice Saint Germain—urgiría a Francia obrar prontamente, pues

Marruecos, que hoy pude poner en armas 20.000 hombres, mañana, con 100 millones, levantará 100.000 hombres.

Lo otra política es más razonable. La cooperación del Sultán se traduciría por interdicción.

Esta política daría libertad de acción, vis a vis, con la Europa interesada en el país... Patentizaría nuestro desinterés... más, en todo caso, necesitamos intervenir sin tardar.»

L'Éclair, examinando las opiniones lanzadas por Daily Mail, protesta contra la neutralización del litoral y la cesión de Fez, que nos dejaría—dice—que el Sur oraní continuase insumiso.

«Las circunstancias actuales favorecen de una manera abierta el establecimiento de nuestra influencia en el Imperio, en el cual el esfuerzo militar que habría de hacer Francia sería poco considerable, dado el estado de debilitación militar de Marruecos.»

La protesta de un poeta

Nos comunica la Agencia Fabra:

Con motivo de haber sustituido la Cámara de Viana el nombre del paseo, quitándole el de Luis de Camoens por el del Rey D. Carlos, el poeta Díaz de Oliveira dirige al monarca una carta, entre cuyos párrafos se lee:

«Representa este hecho tal baja de sentimientos de parte de quien lo practicó creyendo lisonjear a V. M., que si V. M. aceptase la sustitución sin una vehememente protesta vindicación del mayor poeta de Portugal, aceptaría un desprestigio en vez de un honor.»

El autor pide que sea reintegrado el nombre de Camoens.

«Esto procede—termina diciendo—de un hombre y un rey leal y honrado.»

ACTUALIDAD

Cuestión Lerroux-Soriano

Barcelona 26.—Al saber Alejandro Lerroux que Soriano había mandado sus padrinos al Sr. Corominas, y que, al no responder éste del telegrama origen de la cuestión, había salido para Madrid, en el expreso, dispuesto a exigirle una reparación a Aurelio Lerroux, envió al director de El País el siguiente telegrama:

«El único corresponsal en Madrid de La Publicidad, de Barcelona, soy yo. Hágome solidario y único responsable de la información transmitida por mis redactores. Si alguien quiere explicaciones, aquí estoy; venga a pedírmelas.—Alejandro Lerroux.»

El aspecto que ha tomado la cuestión, no sorprende a nadie en Barcelona. Desde que Soriano publicó su hoja, se esperaban sucesos desagradables.

La mayor parte de los republicanos, por odio al director de El Radical, se disponen a recibir a Blasco Ibáñez, tributándole una gran manifestación de simpatía.

Los de La Publicidad, especialmente Lerroux, y todos los amigos de Blasco, trabajan activamente para que el partido en masa agasaje el ilustre novelista.

Se ha publicado una alocución excitando al pueblo a que vaya a recibirle.

Probablemente irán a la estación algunos miles de republicanos que, vitoreando a Blasco Ibáñez, protestarán de la conducta de Soriano.

El gobernador, temiendo ciertas expansiones, ha prohibido que se organicen manifestaciones.

Copiamos de nuestro estimado colega La Correspondencia de España, la siguiente noticia:

«Se decía esta tarde que, interrogado el Sr. Lerroux (D. Aurelio) acerca del telegrama que publicó La Publicidad diciendo que el Sr. Soriano estaba vendido al oro monárquico, ha manifestado que carece de pruebas, y que sus noticias tuvieron como fuente de información un rumor cuya procedencia no puede concretar.»

Cervecería Lyonesa

La acreditada cerveza a presión recomendada por el Colegio Médico de Baleares y premiada últimamente con medalla de plata en la Exposición Industrial de Mallorca, se vende en dicho establecimiento a los siguientes precios:

Botellas usuales a. 0'25
Id. grandes para comida. 0'50
A-granel el litro. 0'50

Leche frappé a todas horas

Nuestra información

La Biblioteca de La Protectora

La sociedad de socorros mutuos La Protectora, que sin descuidar todas aquellas funciones que pueden servir de recreo a sus socios, atiende también a todo aquello que puede fomentar la cultura é instrucción de sus asociados, acaba de introducir en sus salones una importante mejora digna del más caluroso aplauso.

La junta directiva, entendiendo que el mejor arsenal para el verdadero progreso es una buena biblioteca, dirige hoy toda su atención a aumentar y dar toda la importancia que se merece a la que actualmente posee dicha sociedad, mejora que inició el que fué dignísimo presidente de La Protectora D. Jacinto Feliu y Ferrá (q. e. p. d.)

Hoy, el presidente D. Bernardo Amer y demás individuos de la junta directiva, queriendo continuar la hermosa obra del Sr. Feliu, han empezado por introducir importantes mejoras en el salón de lectura instalándolo en la parte superior del edificio, donde podrán entregarse los socios al estudio sin que les moleste el ruido del café y salas de juego. El nuevo saloncito tiene unas condiciones inmejorables y ha sido artísticamente decorado por el señor Llorens.

La biblioteca ha tenido un notable aumento, pues además de las muchas obras con que ha sido enriquecida, con fondos de la sociedad, se ha iniciado espontáneamente una serie de donativos entre los mismos socios, que a seguir el ejemplo en breve tendrá dicha sociedad una de las mejores Bibliotecas donde el obrero pueda solazarse é instruirse.

Entre los últimos donativos de obras figuran las de D. Antonio Llabrés y Ramis, de los Sres. Herederos de D. Jacinto Feliu y de D. José Tous, a quienes la sociedad está agradecida por el interés que demuestran en pro de La Protectora.

La junta confía en que todos los socios que tengan medios para ello secundarán la actitud de dichos señores, con lo cual harán una obra meritoria que ha de ser muy beneficiosa para la clase obrera de dicha sociedad.

Expositor mallorquín

Leemos en un colega de Barcelona: El joven artista don M. Durán, discípulo del profesor Sr. Ribas, tiene expuestos en el Salón Parés seis lindos paisajes de Mallorca, que desde luego atestiguan las felices disposiciones del autor para sorprender los efectos más poéticos de la naturaleza, no perceptibles para los que carecen del don de penetrar en lo suprasensible. Todos esos paisajes se distinguen por su luminosidad, así como por la perfecta transcripción de las masas de rocas y de vegetación; hay ambiente, profundidad y el color reproduce a no dudar la visión del artista, impresionado sobre todo por los tonos resueltos y francos, lo cual presta singular claridad a los conjuntos.

De Enseñanza

Exámenes

En los exámenes verificados ayer en este Instituto general y técnico se han otorgado las siguientes notas:

De Física, 2 aprobados y 1 suspenso.
De Química aplicada 1 sobresaliente.
De Geometría y Trigonometría 3 suspensos.
De Prácticas de Escuela, 2 notables.

Convocatoria

Para mañana se convoca a exámen de las asignaturas de primer y segundo ejercicio del grado de Bachiller para los alumnos que lo tengan solicitado.

Reclamando la esposa é hijo

Ayer se presentó en el gobierno civil un sujeto recién llegado de Francia después de una ausencia de Palma de unos dos años, reclamando a su esposa é hijo.

Aquí en Mallorca tiene a su esposa y un hijo; éste ya cuenta unos 7 años de edad y en su vida tan solo ha visto a su padre una media hora cuando tenía cuatro años.

El tal sujeto hace bastantes años abandonó a su esposa a la cual maltrataba con bastante frecuencia marchando a Francia donde empezó a trabajar.

Dos veces en un período de cinco años ha pasado a Mallorca con el objeto de unirse a su esposa y vivir en compañía de ella y su hijo.

Hace algunos días volvió de nuevo a

esta ciudad para llevarse a todo trance a su hijo, ya que su esposa se negaba a vivir con él.

La esposa no tan solo se niega a unirse con su marido si no que hace todo lo posible para no encontrarle a fin de evitar disputas y disgustos. Es de nacionalidad francesa y fué abandonada por su marido cuando el niño de que se trata tan solo contaba dos años. Ella entonces tuvo que ponerse a servir de criada en un pueblo del interior de la Isla y actualmente se encuentra viviendo en una casa de Palma.

El sujeto en cuestión fué recibido por el Secretario del Gobierno civil a quien expuso sus peticiones.

Esta mañana el espco precitado ha acudido de nuevo al Gobierno civil pidiendo le entreguen a su hijo.

De este hecho se dará cuenta al Juzgado.

Escándalo

Al anochecer de ayer en la calle de Morales del caserío de Son Real (Hostaleis) ocurrió un fuerte escándalo entre un individuo y una mujer por cuestión de intereses, saliendo a relucir toda clase de improperios.

La cosa no llegó afortunadamente a mayores, gracias a la oportuna intervención del guardia municipal de aquel punto, Sr. Carbonell, que apaciguó a los contendientes poniendo fin a la disputa.

Asesinato de un guardia municipal

Por este horrible crimen cometido hace mes y medio y que tan deplorable impresión produjo en Mallorca, aun el público se interesa vivamente. prueba de que de-searía que los criminales fuesen castigados con todos los rigores de la ley.

Muchas han sido las personas que nos han preguntado datos respecto al sumario que se instruye y si continuaban encerrados los presuntos asesinos.

Toda vez que el asunto está sub-judice no podremos proporcionar los datos que nosotros quisiéramos. Las recientes diligencias practicadas por el Juzgado de Instrucción son la remisión a un Laboratorio de Barcelona de las piedras ensangrentadas que fueron encontradas junto a la ventana de la casa del vecino de Son Sardina Rafael Jaume (a) d' es Forn, donde, como es sabido se halló un cuchillo que se supone perteneció al Brusque quien se cree lo arrojó en el punto indicado para echar su parte de culpa a otro.

Dichas piedras serán sometidas a un riguroso análisis para averiguar si la sangre de que están impregnadas es de persona ó de animal.

Como presuntos criminales y cómplices del asesinato del desgraciado guardia Jaime Cladera, continúan encerrados Miguel Oliver (a) Petitot, la esposa de éste Ana Mir (a) S' Eusterona, Bartolomé Sastre (a) Brusque y el hijo de éste Francisco Sastre (a) Ximet.

Se dice que la esposa del Brusque aun no ha encontrado abogado que se encargue de la defensa de su marido é hijo.

Aclaración

Sobre médicos de Sanidad en Menorca

Al dar cuenta en nuestro número del 22 del corriente de las impresiones que había traído el Sr. Gobernador, de su viaje de inspección al Lazaret de Menorca, por mala interpretación de los originales en las cajas, apareció al hacer referencia al nombramiento de otro médico en sustitución del enfermo Sr. Bustamente, la palabra de un segundo médico, cuando debí decir de un sustituto médico, lo que dió origen a que el segundo de aquella estación sanitaria Sr. Brotons, pudiera suponer que nos referíamos a él.

En manera alguna pues, hubo mala interpretación, como supone el expresado señor, sino el error de caja descrito, toda vez que sabíamos, hasta antes de pasar el Sr. Gobernador a Menorca, que el enfermo era el médico director Sr. Bustamente, cuyos servicios de momento y en todo caso, eran los que debían ser sustituidos.

Cónstele pues al Sr. Brotons, que en manera alguna hemos pretendido dudar de su excelente estado de salud, del que nos complacemos en extremo.

Sirvan estas lince de aclaración a lo sucedido y para lo que mejor pueda convenir a los intereses del expresado señor Brotons, de quien repetimos, en manera alguna, nos propusimos ocuparnos.

ACADEMIA COMERCIAL

Fundada en el año 1884 y dirigida por

DON MANUEL CIRER

(DANÚS 1, 1.º)

Aritmética Mercantil.—Teneduría de Libros.—Correspondencia Comercial.—Economía Política.—Francés.

EL CURSO SE ABRIRÁ EL 1.º DE OCTUBRE

Peritos Agrícolas

Leemos en un colega madrileño que hace algún tiempo, siete alumnos de la Escuela general de Agricultura, Sección de Peritos, por sí y en representación de sus compañeros, protestaron enérgicamente contra lo dispuesto en el Real decreto de 6 de Marzo último creando el Cuerpo auxiliar facultativo de Montes, pidiendo su revocación y que fuera sustituido por otro, en el que se consiguiera que las oposiciones que haya para cubrir las vacantes que ocurran en dicho Cuerpo, se verifiquen únicamente con peritos agrícolas y que la edad para concurrir a ellas no sea limitada.

Por Real orden se ha resuelto que debe desestimarse la instancia de que se trata por no legítimas sus pretensiones de derecho alguno, ni demostrar evidentemente las causas de su conveniencia para el mejor servicio del ramo; pero ampliando hasta treinta y cinco años la edad máxima de los aspirantes que concurrirán a las oposiciones de que se trata, sean ó no peritos agrícolas.

Sobre plantación de arbolado

Una opinión

La ocasión que se ofreció a uno de nuestros redactores al pasar hace unos días al vecino pueblo de Lluchmayor en saludar a nuestro buen amigo el director de la revista *El Pagés Mallorquí*, D. Antonio García, dió origen á dirigírle algunas preguntas sobre plantaciones de árboles encaminadas á auxiliar la gestión de nuestro Ayuntamiento, con motivo del replanteo del nuevo arbolado de la Rambla.

Fueron nuestras preguntas:
—¿Qué tal le parece el álamo para su adopción en nuestros paseos?
—No me disgusta, toda vez que resulta un árbol de mucho desarrollo y sobre todo de pocos cuidados, que es lo que hemos de buscar para una población en que tan pocas atenciones se dispensa al arbolado público.

Le reconozco otra condición que me lo hace preferible á otras especies y es lo bien que se da en nuestros suelos y climas, ó sinó véanse los ejemplares existentes en la capital é inmediaciones, lo mismo que en muchos otros pueblos.

—¿Cree Ud. favorable esta época para el comienzo de los trabajos preparativos para la plantación?

—Efectivamente, lo es, ha de empezarse á abrirse los hoyos que han de ofrecer asiento á la nueva planta, á fin de que las tierras cuando llegue la hora de plantación se hallen lo suficiente meteorizadas y preparadas para dar al vegetal toda la alimentación que exige; en esta forma, disponiendo el árbol de cuanto necesite, es como puede adquirirse un gran desarrollo y una vida próspera, de lo contrario siempre contaremos con árboles raquíticos y de poca utilidad.

—¿Qué dimensiones le parece conveniente ofrecer á los hoyos?

—Nisiquiera quiero determinarlas; basta decir que cuanto mayores sean mejor, dentro de lo relativo, pues está sobradamente demostrado que cuanto mayor y en mejores condiciones se hace el hoyo, más corpulento resulta el árbol y más próspera su vida.

«Un gran clot fa uns grans arbres.»

Por lo tanto conviene repetir, que el hoyo ha de ser todo lo mayor posible y no olvidar que las plantas ha de disfrutar sólo de la humedad necesaria del subsuelo y en manera alguna excesiva, puesto que entonces se las expone á contraer enfermedades.

En consecuencia de esto, las grandes dimensiones, que relativamente profiero para los hoyos, han de depender, sobre todo la profundidad, de las condiciones de humedad del subsuelo, el ancho sea el que se quiera, puesto que cuanto más cantidad de tierras removidas haya, mejor para la vida de la planta.

Esta es mi humilde opinión.

Agradecemos al señor García sus explicaciones y el ofrecimiento que nos hizo, de remitirnos tan luego como las circunstancias se lo permitan, una serie de trabajos relacionado con la importancia actual del pueblo de Lluchmayor, lo que de veras celebramos.

La salud pública

Focos de infección

El haber circulado estos días la noticia de haberse presentado bastantes casos de fiebres tifoideas en esta capital, nos indujo á interrogar á un ilustre facultativo.

Este nos dijo:

«Por mi parte, puedo asegurar que resulta cierta la presentación de algunos casos de la citada enfermedad, toda vez que en cuatro ó cinco días he tenido que asistir á otros tantos enfermos de esta cla-

se, residentes en la calle de San Lorenzo. El mal afortunadamente no reviste carácter alarmante, pues entre entre los enfermos que he citado, si bien se ha notado alguna rebeldía en la enfermedad, no ha llegado al extremo de ocasionarme defunciones y casi todos se hallan actualmente dentro una franca mejoría.

En cuanto al origen de estos casos de tifoideas, que muy bien pudieran servir para la propagación á mucha gente, dada la época favorable para su desarrollo, es debido á las obras de alcantarillado interrumpido en la expresada calle de San Lorenzo, desde hace mes y medio.

Del hoyo que existe descubierto casi frente á la iglesia de Santa Cruz pueden muy bien resultar los micro organismos que han ocasionado los primeros casos de la enfermedad, que puede adquirir proporciones alarmantes si la cosa no se remedia á tiempo.

En consecuencia, si el Ayuntamiento quiere evitar los deplorables resultados que forzosamente habrá de ocasionar al vecindario una seria invasión de fiebres tifoideas, ordene la terminación inmediata de la alcantarilla en cuestión y al ofrecer subastas para construcciones de esta clase, elija las temporadas más apropiadas para ello, que lo serán de los meses menos calurosos y sobre todo fije el plazo más breve posible para la construcción.»

En la Audiencia

Pliefo

A las diez de la mañana de hoy ha tenido lugar ante la sala de Justicia de esta Audiencia territorial la vista de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de esta ciudad juicio declarativo de mayor cuantía promovido por D. Jorge Abri Dezcallar y Gual contra D. Juan Ballester y Obrador y D. Rafael Mas y Alemany sobre reclamación de derechos de tasa.

Los letrados Sres. Mas y Sampol (D. Pedro) han defendido respectivamente á las partes.

Señalamiento

Mañana á las diez y media tendrá lugar ante la Sala de Justicia de esta Audiencia Territorial la vista de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de esta ciudad incidente de nulidad promovido por D.ª Concepción Monedero Moragues contra D. José Monedero Moragues. Los letrados Sres. Martí y Socias defenderán respectivamente á las partes.

Estadística

Durante el día de ayer las defunciones registradas en los distritos municipales han sido los siguientes: Pedro Mulet Berga, edad de 26 años, Mirto; Juana Maria Guinard S. de 65 años Son Serra. Margarita Pons Gomila edad 19 Catañy 21.

La redención á metal/eo

Se ha publicado una Real Orden circular del Ministerio de la Guerra prorrogando el plazo para la expresada redención hasta el día 30 de Noviembre.

Los mozos del cupo de 1903 que con arreglo á lo prevenido en la ley de 4 de Diciembre de 1901 (D. O. num. 27) queden en caja para incorporarse á cuerpo con los reclutas del reemplazo siguiente de 1904, podrán redimirse del servicio militar activo en la época que para éstos determina la ley.

Hablando ayer con los periodistas y anunciándoles esta real orden, el señor ministro de la Guerra dijo que, en cambio, no podía acceder á lo solicitado por representaciones de padres de familia y por algunos periódicos respecto á la rebaja del cupo del nuevo reemplazo. Añadió que no son 60.000 los mozos que se llaman á las filas, sino 48.000; esto es, los cuatro quintos de cupo, con arreglo á la ley de 1901. El año que viene se llenará todo el cupo, y en 1905 no se llamará á nadie, para que se restablezca la normalidad en 1906.

Asuntos municipales

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Fomento, asistiendo los Sres. Muntaner y Bonnin.

Se dió cuenta de un oficio de la Diputación Provincial sobre los puertos francos y los conciertos económicos. Aquella corporación dice que en el año 1898, el Ayuntamiento, acordó pedir informe á la Diputación sobre aquellas materias, y que ella abrió una información entre los Ayuntamientos de Baleares Cámara Agrícola, Cámara de Comercio, y Sociedad de Amigos del País; que las opiniones se publicaron en el *Boletín Oficial*. Pero que este año, el Ayuntamiento prescindiendo de los datos aportados por la Diputación, invitó á la Sociedad Fomento del Trabajo Nacional para celebrar una asamblea económica en la que se aprobarán conclusiones que vienen á prejuzgar la cuestión. En su consecuencia la Diputación acordó

rehusar la continuación de aquella información, no queriendo por mas tiempo intervenir en el asunto, por lo que remitía al Ayuntamiento cuantos datos había recogido dando por terminada su misión.

La comisión acordó proponer al Ayuntamiento que apruebe agradecer á la Diputación los trabajos hechos y que guarde en el Archivo los documentos que remite la corporación provincial para cuando con venga.

Se acordó proponer al Ayuntamiento que conceda á los hijos de D. José Ponsa permiso para instalar un motor de 44 caballos de fuerza en una fábrica de sedas situada en *Son Sunyeret*.

Se acordó proponer que se adquiera un local en el Molinar de Levante para que sirva de escuela de niños y casa habitación del maestro.

Se acordó entregar 35 pesetas á la maestra de la escuela de párvulos que había en la calle de Verí, interín se encuentra casa apropiada para instalar aquella escuela. Se acordó informar favorablemente el expediente de D. Manuel Maneses por el que se pida permiso para instalar un depósito flotante de carbón en el puerto de esta ciudad.

Para mañana se hallan convocadas las Comisiones de Gobierno Interior, Alumbrados, Caminos y Paseos.

En la mañana de hoy ha celebrado sesión la Comisión de Obras; asistiendo los Sres. Font, Mateu, Martorell, Serra y Roca.

Se aprobó la recepción provisional de la alcantarilla de la calle de Ribera, y se concedieron varios permisos para obras particulares.

Religiosas

Santosol

Para hoy.—La Dedicación de San Miguel Arcángel y San Benito.

Para mañana.—Santos Jerónimo y Gregorio y Santa Sofía.

Cuarenta Horas

Mañana continuarán en la Merced.

A las seis y media exposición; á las diez y media y misa mayor. Por la tarde, actos de coro y al anochecer ejercicios y reserva.

En San Miguel

Hoy, en esta iglesia, se ha celebrado fiesta, dedicada á su Titular. A la misa mayor han asistido buen número de fieles. Después de los Evangelios, ha pronunciado hermoso discurso el canónigo D. Nadal Garau.

En San Jerónimo

Mañana se celebrará fiesta, dedicada á su Titular. A las nueve y media tercia, y, acto seguido, misa mayor con exposición, música y sermón por el P. José Auba.

Por la tarde, á las siete, último día de novena y acto seguido reserva.

Notas del Carnet

De viaje

Con procedencia de Mahón han llegado esta mañana á bordo del vapor *Nuevo Mahónés* D. Magín Camps, D. Gabriel Esquella é hijo, D. Juan Comellas, don Ricardo Planells, D. José Ferrer y don Miguel Estela.

De Ibiza y Alicante han llegado en el vapor *Isleño* D. Francisco Ramírez, don José Luna, D. Agustín Sanchez, D. Jaime Rabasa y D. Manuel Gil.

Entre el numeroso pasaje salido esta tarde para Barcelona en el vapor *Beller* hemos visto á los siguientes señores: don Ramón y D. Gabriel Monedero, D. Jaime Ros, doña Antonia Gamundi, doña Margarita Ramón, D. Ricardo Sellés y doña Mercedes, D. Francisco Feliu, D. Miguel Sureda, D. Mariano Rosselló, D. Juan Blanets, D. Jaime Pujol, doña Francisca Pascual, D. Martín Vila, D. Joaquín Puig, doña Carmén y D.ª Emilia Villalonga, don José Ferrer, D. Bernardo Barceló y don Juan Canals.

En el *Nuevo Mahónés* han salido para Mahón, Sras. Juana y Antonia Mercadal, D. Pedro Pons, D. Luis Bauzá y señora, D. Luis Pascual y señora, D. Juan Fons y señora, D. Tomas Massot, D. Juan Florit, D. José M. Sintés, D. José M. Oleza y D. Miguel Cerdá.

Militares

Weyler

El general Weyler esta semana regresará á Barcelona desde sus posesiones de San Quintín, donde actualmente se encuentra. Desde la ciudad condal saldrá para Madrid y Villatobas.

Ejercicios

Las tropas de esta guarnición están efectuando los ejercicios que verifican todos los años en la presente estación y que vienen á ser casi siempre los preliminares de las maniobras generales que suelen celebrarse.

Estos ejercicios son: en Infantería y Caballería excursiones por distintos puntos de la isla y en Artillería prácticas de cañón.

Alcañes

La comisión liquidadora del batallón cazadores expedicionario á Filipinas, número 9, residente en Valladolid, tiene terminados los ajustes de los individuos de tropa que pertenecieron á dicho batallón. Los interesados ó herederos de los fallecidos que no hayan solicitado sus alcancas lo efectuarán por medio de instancia dirigida al jefe de dicha comisión.

Vacantes

En el regimiento infantería de Córdoba existen dos vacantes de músicos de tercera clase, correspondientes á clarinete y cornetín, y en la del de Alava una de igual clase, correspondiente á fiscoño.

Incorporación

Han salido de Barcelona para Mahón con objeto de incorporarse al batallón de plaza de Menores, los primeros tenientes de artillería don José y don Santiago Freire y don Juan Sidro.

Marítimas

Movimiento del puerto

Durante el día de hoy el movimiento de entradas y salidas de embarcaciones registradas en las oficinas sanitarias de esta Comandancia de Marina, ha sido el siguiente:

A las seis y media ha entrado procedente de Mahón, el vapor *Nuevo Mahónés* á las siete y media el *Isleño*, de Ibiza y Alicante, y sobre las once y media lo ha efectuado el vaporcito *Cabrera* de la isla de su nombre.

También han entrado varios faluchos costaneros y se han despachado algunos otros.

Las salidas registradas han consistido en la de los vapores *Nuevo Mahónés* y *Beller* para el punto de su procedencia el primero, y el segundo para Barcelona.

El vapor *Isleño* se ha despachado para Ibiza y Valencia.

El vapor alemán *Norma* que desde ayer mañana se encuentra fondeado en este puerto, ha sido portador de un cargamento de carbón mineral.

Anoche, el vapor sueco *Farmen* llegó procedente de Stokolmo, y condujo una gran partida de tablonas para esta plaza y otra de tránsito.

Los telegramas recibidos en esta Comandancia de Marina, de los ayudantes de los puertos de Sóller, Alcedia, Ibiza, Mahón y Andraig acusan bonanza y mar llana.

Una aclaración

Sr. Director de LA ULTIMA HORA.

Muy Sr. mio y de mi mayor consideración: El que suscribe le estimaría si sirva dar cabida en las columnas del periódico que V. tan dignamente dirige á las siguientes líneas:

Siento verme obligado, por quienes movidos por ignorancia ó mala fe no reparan en medios para calumniar, (en vez de emplear la crítica razonada é imparcial, que yo siempre he acatado y acataré), al adversario político ó á quien como ellos no piensa, á esclarecer algunas especies lanzadas en público por ciertos individuos.

Mi labor como concejal de este Ayuntamiento es de todos conocida y creo sinceramente haber ajustado mi línea de conducta al programa de mi partido y á lo que los intereses públicos y particulares de los obreros, demandan. No obstante, no pretendo no haberme equivocado nunca; sería una simplicidad; pero he procurado siempre cumplir con los deberes que mi cargo exigen.

Las manifestaciones que yo hice en la última sesión que celebró el Ayuntamiento cuando se trataba la proposición del Sr. Alcalde respecto al jornal de los obreros ocupados en las obras por administración del municipio, me obligan, repito, á procurar llevar las cosas por su cauce natural.

El Sr. Alcalde manifestó que los albañiles presentaron una solicitud al Ayuntamiento pidiendo el aumento de jornal, á lo que accedió; pero ahora resulta que los fondos destinados á esas obras se van agotando y, en su consecuencia mandó á llamar dicha autoridad al presidente de la Sociedad de albañiles y le dijo que ó tendrían que suspender las obras ó despedir á obreros ó rebajarles el salario y que por consiguiente lo comunicase á sus compañeros y que le contestase; mas en vista que no recibía contestación la llamada daba la respuesta.

Mas dijo el Alcalde que los demás obreros del gremio sólo han conseguido de los patronos el aumento de un real por jornal y aun no todos y que por consiguiente el Ayuntamiento no debe pagar los jornales más caros que los maestros de obras que los tienen más elevados, proponiendo que se abone á los obreros del municipio un real más sobre el salario que antes cobraban.

Entonces el que suscribe manifestó que sentía vivamente que se tuviese que rebajar los salarios á los obreros por falta de dinero; pero que prefería más la rebaja antes que paralizar las obras ó despedir obreros.

Estas son las manifestaciones que yo hice y si sostuvo tal criterio fué porque me parece ser el más razonable y máximo cuando coincidimos con la misma opinión

el concejal señor García Orell y el que suscribe al hablar sobre tal asunto minutos antes de abandonar dicho señor el salón, pues la prensa local días antes de la sesión ya había insertado las declaraciones del Sr. Alcalde, que más arriba he citado.

Más he de decir en apoyo de mi determinación; El Sr. Alcalde tiene la potestad de quitar ó poner obreros en las citadas obras sin dar de ello cuenta al Ayuntamiento, y, como por desgracia, siempre las víctimas son los más viejos y débiles, con mayor motivo me decidí por la rebaja en los salarios, aunque yo no esté conforme ni con lo uno ni con lo otro.

Como en la próxima sesión se ha de resolver en definitiva sobre tal asunto no será yo quien se opondrá en lo más mínimo á las mayores ventajas que se puedan obtener, sino al contrario, será el primero en apoyarlas y defenderlas hasta donde llegan mis fuerzas.

FRANCISCO ROCA.

Mejoras

en nuestros pueblos

Electricidad y tranvías para Lluchmayor

En otra ocasión cuando la Compañía de Electricidad Ahlemeyer, concibió el proyecto de ofrecer luz y un cable para hacer llegar un tranvía eléctrico hasta Lluchmayor, la prensa se ocupó del asunto demostrando la conveniencia que ambas cosas habían de ofrecer á aquel pueblo y sobre todo la importancia que en adelante había de proporcionársele.

Estos días, se dije que este asunto estaba ya resuelto; y con objeto de completar la información, que en su día ofrecimos, nos trasladamos ayer al vecino pueblo donde pudimos recoger de personas autorizadas las siguientes impresiones:

«Desgraciadamente el proyecto que intentó la Compañía Ahlemeyer, ha fracasado, efecto de la crecida cantidad que en acciones exigía, de modo que, las mejoras que se citan no han de venir por este lado si circunstancias imprevistas no lo determinan de hoy en adelante.

Lo que sobre esto hay es que los representantes de una compañía de electricidad inglesa, han permanecido en este pueblo hasta hace algunos días, con objeto de hacer el proyecto y levantar los planos consiguientes para la instalación de una fábrica de electricidad que le pueda surtir de fluido, lo mismo que á los pueblos de Campos y Santany y que pueda proporcionar además, fuerza suficiente para el arrastre de un tranvía, que saliendo de Palma, viniera hasta Lluchmayor y Campos, pasando por el Molinar, Coll d'en Rabassa y Arenal.

Contando con un tranvía en estas condiciones había de adquirir una importancia grandísima nuestro pueblo, lo mismo que las playas del Arenal, que por sus magníficas condiciones, convertiríamos en ameno sitio de verano.

La compañía en cuestión piensa llevar á cabo por su cuenta ambas instalaciones. Un inconveniente parece que ha surgido y es el excesivo presupuesto que exige el cable y fuerza necesaria para el arrastre del tranvía.

En consecuencia de esto se está estudiando actualmente si conviene que la fuerza motriz se suministre por el cable ó que la tengan propia los coches, eligiéndose como es consiguiente el que menor gasto requiera.

Creo que no resultará factible la instalación en uno y otro sentido; entonces se intentará el servicio por medio de tranvías á vapor.

En esta forma permanece la cosa y gracias al interés que en su realización se nota tanto por parte de la compañía inglesa como entre los vecinos mismos de este pueblo, creo posible que el proyecto hoy existente llegue á convertirse en hecho, en breve.»

Celebrarémolos de veras que así sea.

La Modista barcelonesa

A. GUADALUPE

Tiene el honor de participar al distinguido público palmasano que dentro de la primera quincena del mes de Octubre, llegará á esta población con una escogida colección de sombreros de señora.

TERRENO

Se desea alquilar uno que esté cercado de pared, con casa habitación y agua, extensión mínima una cuarterada. Informarán *Centro de Anuncios*, plaza de Santa Eulalia.

Fábrica de molturación

de cortezas de pino y enoma para curtir DE ANTONIO RAMIS CERDÁ

Se detallan:

Corteza encima superior garantido á 14 pesetas y media los 100 kilogramos.

Id. pino clase extra á 5'50 pesetas los 100 kilogramos, todo puesto domicilio comprado.

Despacho: Puerta de San Antonio (Extramuros), letra A.

NOVEDADES PARA SEÑORA Almacenes Montaner.—Sidicato 2 á 10

Postales novedad

Se ha recibido un hermoso surtido en negro y colores, al platino y bromuro.
Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

Gacetillas

Ayer tarde á las tres cayó sobre esta ciudad un ligero chubasco que se reprodujo más tarde con menor fuerza.

Al anochecer el horizonte se despejó y después de las nueve volvió á nublar. Esta mañana ha amanecido despejado continuando de igual modo todo el día. La temperatura es menos elevada que en días anteriores.

El Sr. Comandante de Marina de Ibiza cita á Mariano Pujol Valverde, declarado desertor por dicha Autoridad.

La guardia civil de Porreras ha denunciado á un sujeto que riñó con otro causándole una lesión en el bravo derecho.

El Alcalde de Mahón convoca licitadores para la subasta del arriendo del abritio municipal establecido sobre el ganado que se degüelle en el Matadero público de aquella ciudad durante el año 1904.

La Subdelegación de Farmacia del Partido de Mahón convoca para el día 4 del próximo octubre á todos los farmacéuticos titulares establecidos en aquella Isla á fin de votar compromisos según dispone el reglamento de Sanidad.

En un telegrama que publica *El Imparcial* expedido en Zaragoza el día 27 se dice que el secretario de aquel gobierno civil ha sido trasladado á Palma.

Hemos hablado sobre el particular con el secretario de este gobierno Sr. Martínez Campos quien ignoraba por completo la exactitud de tal noticia, suponiendo que es falsa, puesto que de ser cierta á esta fecha su padre desde Madrid, se le habría teleografiado.

Por el Juez Instructor del Regimiento de Infantería Sevilla n.º 32 se cita, llama y emplaza al cabo Gabriel Salas Cánaves, natural de Santa Margarita, quien desapareció en Filipinas del séptimo Batallón expedicionario de Cazadores.

La guardia civil de Felanig ha denunciado á un sujeto por hurto de un saco de algarrobas de 50 kilogramos de peso.

El vapor *Iseño* llegado esta mañana de Ibiza y Alicante ha sido portador de unas 300 cabezas de ganado lanar.

El día 2 de noviembre en la Comisaría de Guerra de Mahón tendrá lugar la subasta oral á fin de enagenar material inútil existente en los almacenes del Hospital Militar de aquella Plaza.

El día 3 en la misma Comisaría se efectuará otra subasta á fin de enagenar material inútil existente en el almacén de transportes de aquella Plaza.

El Director general de Prisiones ha dejado sin efecto las órdenes fecha 20 de agosto último por las que fué destinado á la prisión aflictiva de Chinchilla el penado Rafael de la Torre y Mar que actualmente se encuentra en la correccional de Palma y deberá sufrir su condena en la prisión aflictiva Tarragona.

El Sr. Alcalde de Mercadal publica un edicto convocando las subastas para llevar á efecto los encabezamientos de consumos próximo año del 1904.

Durante los siete primeros meses del año actual el Tesoro ha obtenido en la recaudación por todos conceptos, 654.507.194 pesetas, ó sean 15 millones más que en igual período del año anterior.
Han sido los gastos de 528.944.854 pesetas, que comparados con los de 1902, supone una economía de 34 millones.

El día 15 de Octubre próximo en la Alcaldía de Mahón se efectuará la subasta para el arriendo del abritio sobre los puestos de parada de carros y caballerías durante el año 1904.

El primero de Octubre, á las 6 y media de la tarde, se efectuará el acto de apertura de curso en las Escuelas de Artes é Industrias y Bellas Artes.

Esta mañana ha celebrado su primera misa en la iglesia de San Felipe Neri el joven D. Miguel Planas Maloutra.

Sabemos que uno de estos días se ha dado de alta en la Delegación de Hacienda de Madrid para volver á ejercer la abogacía, nuestro paisano don Antonio Maura.

Con objeto de que en breve pueda realizarse el conjunto de las obras acordadas por nuestra Exma. Diputación relativas á la terminación de su edificio, se han encargado ya algunos trabajos relacionados con las mismas.

Ha sido nombrado ayudante gratuito de la sección de Letras de este Instituto, D. Pedro Bonet de los Herreros.

Código de Comercio. 1 tomo tela 3'50 pts. Librería de J. Tous.

La *Gaceta* del día 26 publica un Real Decreto del ministro de Instrucción Pública determinando la forma en que han de efectuarse desde el primero del próximo Octubre los estudios del Magisterio elemental.

Esta tarde ha salido para Mahón, con objeto de posesionarse del cargo de ayudante de la sección de Ciencias del Instituto de aquella ciudad nuestro paisano D. Jaime Alorda.

Le deseamos mucho acierto en su nuevo cargo.

Según dice nuestro colega *La Almodaina*, D. Santiago Rusiñol acaba de escribir una comedia en cuatro actos titulada *Lañy de la picó*, que se estrenará el próximo invierno en el teatro Trivoli de Barcelona.

Añade el colega que el presupuesto de gastos en trajes, muebles y decoraciones para poderse poner en escena, tal como requiere el argumento, asciende á la respetable suma de ochenta mil pesetas.

Se nos dice que en la calle de San Lorenzo se han registrado varios casos de fiebres tifoideas.

Manual de conversacion español-francés con la pronunciación figurada.—3 pts. Librería de J. Tous.

Para mañana está anunciada la llegada á esta ciudad de los diputados republicanos señores Lorrux y Blasco Ibáñez.

En los trenes de mercancías y mixtos de anoche, esta mañana y tarde, han sido transportadas buen número de reses cerdosas que después han sido embarcadas para Barcelona en el vapor correo *Bellver*.

El domingo último celebró su primera misa en la iglesia de Manacor el joven presbítero D. Pedro Domenge. Por este motivo se celebró lucida fiesta.

Se asegura que durante la primera quincena del mes entrante tendrán lugar las pruebas oficiales del dique de Mahón.

Repertorio de los Juzgados Municipales por la Revista de Tribunales.—1 tomo pasta 8 pesetas. Librería de J. Tous.

El señor Tesorero de Hacienda ha dictado providencia de apremio contra deudores al Tesoro por impuesto sobre la electricidad.

La Subdelegación de Medicina del Distrito de la Catedral; convoca á los señores médicos titulares que hubiesen sido elegidos compromisarios para que concurran á la elección de 9 vocales y 9 suplentes que deben constituir la Junta de Gobierno y Patronato del cuerpo de Médicos titulares. Dicho acto tendrá lugar en el local que ocupa el Colegio Médico Farmacéutico el día 11 de Octubre próximo.

En *El Imparcial* leemos: En la tenencia alcaldía del distrito del Congreso (Ostanilla de los Desamparados, número 15), se encuentran de positadas, un documento y un cheque del Fomento Agrícola de Mallorca, los cuales han sido hallados en la calle del León, y se entregarán á quien acredite ser su dueño.

En el taller de escultura de nuestros amigos los señores Aguilar y Palent, se confeccionan unas artísticas puertas destinadas á la sala de la Presidencia.

Tan luego como sean terminadas daremos á conocer este trabajo, lo mismo que el de la hermosa escalera que ha empezado ya el escultor señor Ferrer.

La *Gaceta* ha publicado un real decreto modificando el reglamento general para el regimen y organización de las juntas de obras de puertos de 17 de Julio último.

Cognac Prunier.—Representante F. Salom.

No hay casa que merezca tantos elogios por su correcto proceder y por el perfeccionamiento en sus tan afamados aparatos, como los que para cada *hernia* (quebraduras), inventa para su curación el acreditado especialista de la casa Vidal Hermanos de Barcelona.

Recomendamos, pues, á los pacientes no dejen de visitar al Sr. Vidal, quien se hospedará en el *Hotel Continental*, calle de San Miguel, núm. 38, y recibirá los días 5 y 6 por la mañana solamente, de Octubre.

Consejo útilísimo.—La pereza en las digestiones, causada por disgustos, vida sedentaria ó por excesos, se corrige con el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos* Diez años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra *Stomachal*, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Colegio Castellano

Director: *Serónimo Castaño y Lull*
BACHILLER y MAESTRO NORMAL
Desde 1.º de Octubre próximo habrá en este Colegio, de 6 á 9 de la noche, estudio y preparación de todas las asignaturas del Bachillerato, bajo la dirección de Profesores idóneos. El estudio y las explicaciones versarán cada noche sobre las lecciones que en el Instituto se hayan señalado á los alumnos para el día siguiente.

Está abierta la matrícula todos los días de 12 á 2 de la tarde y de 6 á 7 y media de la noche.

Calle de Valero, número 2
y *Santa Bárbara, número 5*
Estudios comerciales, teóricos y prácticos; clases de idiomas y de adorno.

La primera enseñanza completa y facilitada según lo que tienen de verdaderamente práctico y provechoso los últimos adelantos pedagógicos, alcanza en este Colegio toda la justa importancia que el padre más exigente pueda desear.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)
Un discurso de D. Melquíades Alvarez
Madrid 29 á las 9'30.

Oviedo.—En el mitin republicano celebrado ayer en la Felguera el diputado republicano D. Melquíades Alvarez pronunció un discurso encareciendo la necesidad de que se mostrasen unidos los republicanos y afirmando que todos signen al caudillo con esperanza del triunfo; pero no basta para obtener éste la unión; son precisas además soluciones concretas para los problemas que preocupan al país, é inspirar confianza á las clases neutras conservadoras convenciéndolas de que la república será instrumento de orden para garantizar sus intereses.

Añadió que es inoportuno, hoy por hoy, hablar de la separación de la Iglesia y del Estado, pregonar la república federal y prometer la sustitución del ejército por las milicias, puesto que la nación no está preparada para ello.

Dedicó párrafos elocuentes al elogio del ejército y de la marina diciendo que se les debela conquistas democráticas; y terminó atacando con dureza al caciquismo.

Manifestación tumultuosa

Madrid 29 á las 9'45.

Niza.—Los huelguistas barrenderos han realizado una manifestación tumultuosa.

Intervino la gendarmería habiendo resultado del choque varios heridos.

Se efectuaron numerosas detenciones.

La huelga ha terminado habiéndose aumentando el jornal á los barrenderos.

Inconveniente

Madrid 29 á las 9'45.

El Imparcial insiste en marcar los inconvenientes que ofrece la conducta del Gobierno al impedir que se haga propaganda de ideas al amparo de las leyes. Dice que jamás lo hicieron los gobiernos de la Regencia.

"Statu quo,"—Bárbaros incendios

Madrid 29 á las 9'45.

Londres.—En los círculos diplomáticos se dice que Inglaterra y España se hallan conformes en mantener el *statu quo* en Marruecos.

También Francia ha telegrafiado su conformidad.

Sofía.—Los turcos han incendiado 111 pueblos cuyos habitantes en número de 50.000 huyeron.

El ejército turco cuenta actualmente en Europa con un contingente de 300.000 hombres.

De Cuba

Madrid 29 á las 9'45.

Telegramas recibidos de Cuba dicen que se ha logrado capturar á

los cabecillas López, Garriga y Ortiz, quedando por este motivo sofocada la algarada que hace unos días se inició.

Añádesese sin embargo que se nota en aquel país alguna escitación de ánimos.

Sobre los cambios

Madrid 29 á las 9,45.

Dícese que en el último Consejo de Ministros se trató extensamente el asunto relativo á los cambios.

Añádesese que el acuerdo que sobre ello adopte el Gobierno no se hará público hasta el momento de llevarlo á la práctica ó de someterlo á las Cortes.

Nombramientos

Madrid 29 á las 10'10.

La *Gaceta* publica los reales decretos referentes al nombramiento de canónigo del Calbildo de la Catedral de Mallorca á favor de don Juan Ramón Rosselló; y al del la de Menorca á favor de D. Manuel Acuña Bayón.

El Sr. Cobián y los jeiteros

Madrid 29 á las 10'10.

Pontevedra.—El ministro de Marina señor Cobián recibió á la comisión de jeiteros. Dicha comisión le expuso los perjuicios que les ocasionaban las ttainas. El señor Cobián les ofreció que se cumplirá la ley, y ordenó que tres buques de guerra vigilen las costas de Vigo, Marin y Villagarcía.

Los jeiteros vitorearon al ministro.

Sobre política

Madrid 29 á las 9'45.

Después de examinada por el gobierno la situación política de Barcelona, parece que se ha decidido apoyar á aquellos elementos monárquicos que prefieren la lucha á la inercia.

Por este motivo se habla de un posible cambio de Alcalde.

La bolsa de hoy

Madrid 29 á las 16.
(URGENTE)

La bolsa ha cerrado á las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Interior contado	77'90
Interior fin de mes.	77'95
Amortizable 5 por 100	96'95
Banco de España	472'00
Compañía de Tabacos.	439'60
Franco	34'90
Libras	00'00
Exterior de París	91'60

FABRA

FONDA LA MARINA

Situada en el puerto de Alcudia
El día 1.º de Octubre quedará abierto al público dicho espacioso local en donde se encontrará por módico precio toda clase de comidas y bebidas, servidas con prontitud y limpieza.

El Ron Bacardi

ES EL MEJOR DEL MUNDO
Unico representante en Baleares Bernardo Estea

—(116)—

—(117)—

—(120)—

—(113)—

—¿Será por casualidad cierto que el rey de Navarra lo ignora todo?

No tuvo tiempo para responderse á esta pregunta porque se presentó Carlos XI que había cambiado de traje, calzado botas con espuelas y llevaba un látigo en la mano. Al entrar dijo al rey de Navarra:—En marcha, señor y primo mío.

—Estoy á las órdenes de Vuestra Majestad,—respondió Enrique.

Carlos IX salió el primero siguiéndole Enrique y Renato. El señor de Pibrac esperaba en el patio montado ya á caballo y á la cabeza de doce guardias á los que diera sus órdenes. El astuto gascón había tenido, no obstante, el tiempo necesario para salir corriendo del Louvre é irse á casa de Malican, con el que estuvo conferenciando unos cuantos momentos y con una mira se lo dió á comprender á Enrique, y en el instante en que éste ponía el pie en el estribo, y mientras que el paje tenía del diestro su montura, un soberbio potro español negro como la noche y con una estrella en la frente, se acercó á él y le dijo rápidamente:—Llevo conmigo la carta que el duque de Alençon escribió á la reina madre y que se encontró en el cadáver del paje. La dísteis á Malican para que la guarde y éste me la entregó.

Hizo Enrique un imperceptible movimiento de satisfacción y se aseguró en la

silla á tiempo que el rey Carlos decía:—¡En marcha, señores!—y salió el primero del patio del Louvre é hizo una seña á Renato para que fuese á colocarse á su lado y Pibrac murmuró:—Esto sale á pedir da boca,—y puso su caballo al paso del rey de Navarra á cuya izquierda se colocó.

En su gabinete no había tenido Carlos IX tiempo para interrogar al florentino y como deseaba conocer la aventura con todos sus detalles le ordenó que se colocase á su lado; pero si la conversación de Renato con Carlos IX podía ser perjudicial al rey de Navarra, en cambio éste tenía libertad completa para poder hablar con Pibrac que conocía á fondo á cuantos caballeros formaban el pelotón de guardias y que se había guardado mucho de elegir un solo meridional para que escoltase al rey. Entre los guardias figuraban tres nobles bretones, cuatro picardos, dos orleaneses, un pitevino y un turenés, y lo hizo porque tenía la seguridad de que ni uno solo de ellos comprendía una sola palabra de los idiomas que se hablaban al pie de los pirineos. El rey Carlos y Renato tampoco entendían las lenguas meridionales. No obstante, y por efecto de precaución, no fué el bearnés el idioma que empleó el capitán de guardias para dirigirse á Enrique. Renato era italiano y podía coger al

vez en cuando dirigía una aviesa mirada al rey de Navarra, y de este modo cruzaron por Vaugivard y Meudon y se internaron después en la selva, y al poco rato vió el rey aparecer entre los árboles las torrecillas de la casita que servía de misterioso retiro á la duquesa de Montpensier. Al rededor de la casa encontraron algunos caballos ensillados que estaban paciendo la yerba del bosque y en el umbral á unos cuantos hombres de armas que tenían cada la visera de sus cascos y que se pusieron en pie para recibir al rey que miró á los hombres de armas y creyó que eran los reitros de que le hablara Renato y volviéndose al de Navarra, le dijo:—Venid, señor y primo mío. La voz de Carlos IX era amenazadora y presagiaba tempestad, y Pibrac se inclinó hacia Enrique diciéndole:

—¡Tened valor y calma!

Carlos IX siguió á Renato que abrió una puerta al final del corredor y el rey de Francia cruzó el umbral de aquella habitación en que pocos días antes Lahire pasara la noche, y desde la puerta vió á la reina madre pálida, con la mirada encendida por la calentura y acostada en un lecho cuyas sábanas de nítida blancura estaban salpicadas de manchas de sangre.

marcharse el pueblo que había ido á escuchar sus vaticinios y quedarse ellos solos en el templo no podían mirarse unos á otros sopena de echarse á reír.

—Si, señor lo sé, pero...

—Pues en mi opinión nos parecemos á aquellos ángures.

—¿Y en qué, señor?

—Escuchadme y lo comprenderéis. Servís á la reina madre que me odia tanto como vos mismo... convenid en ello,—el pafumista hizo una mueca—y de acuerdo con Catalina de Médicis imaginásteis alguna intriga abominable en la que queréis envolverme á mí y á mis amigos.

—Os juro, señor...

—Vamos, ahora no está el rey aquí, nos hallamos á solas... todo lo que podáis decirme no lo oirá nadie y en caso de necesidad podréis negarlo después,—el asombro de Renato fué en aumento al oír estas palabras de Enrique que continuó:—Confesadme la verdad y si maniobráis bien, si ideásteis con ingenio esa combinación seré el primero que os dé la enhorabuena.

Renato, muy asombrado, respondió:—En todo esto, señor, no hay más maquinación que la de vuestros amigos.

—¿Qué decís?

—Que son los que se apoderaron de la reina madre.

Tintorería Parisiense

DE FRANCISCO MARTÍ, Casa fundada en 1847, Jaime II n.º 55, (antes Bastaxos)

El dueño de este establecimiento participa á su numerosa clientela, y al público en general, que después de tres meses de ausencia, viajando por el extranjero, y habiendo visitado las principales manufacturas de dichos países, ha sido portador de las últimas novedades para teñir toda clase de ropas en todos colores, así como también para el lavado, una de las especialidades de esta casa es el LAVADO A SECO. Todos estos trabajos se hacen sin necesidad de descoser ninguna prenda, como también son garantizadas, prueba de ello los muchos años de existencia, por lo tanto no debe confundirse esta casa con otras.—Nota. Esta casa no tiene sucursales.

PRECIOS MUY MODICOS

Nunca las cápsulas

PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las BLENORRAGIAS (Purgaciones) GENORRIAS y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica á 3 PESETAS en las farmacias.—Palma: Farmacia Valenzuela, Plaza Cuartera, 14 y en el Centro Farmacéutico.

Gran fábrica de productos refractarios y de gré M. CUCURNY



Propietario de las minas de tierras refractarias

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis. Venta de tierras refractarias.

—FABRICA—

Bordeta, Teléfono, 3.277.

—DESPACHO—

Princesa y Cotonera, 6. Teléfono: 1.647, Barcelona.

SOLUCION BENEDICTO CREOSOTAL

DE GLICERO FOSFATO DE CAL CON

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarras crónicos, infecciones gripales, enfermedades conexas, inapetencia, debilidad general, posstración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc.

Frasco 250 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales Farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. de la Cuartera, 14 y Centro Farmacéutico.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, 5. Agente general de Baleares: Baltasar Pujol, Unión, 57, frente la plaza del Mercado—PALMA.

Importante á los cosecheros de aceite

Teniendo un variado surtido de calderas de lance para dicha fabricación en los talleres de los SRES. FELIPE SAGGESE, HERMANOS, de Binisalem, las ponen á disposición del público y al mismo tiempo encontrarán un gran surtido de calderas nuevas de todas dimensiones á precios reducidísimos.

Suplicamos á los señores cosecheros que aprovechen dicha ocasión. BINISALEM, (MALLORCA)

Vapores Trasatlánticos

de Pinillos Izquierdo y Compañía

Antillas, Méjico y Estados Unidos

Para Las Palmas, Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico Mayagüez, Ponce, Habana, Cienfuegos y New-Orleans. Saldrá el día 1.º de Octubre el vapor

PIO IX

Admite carga y pasajeros para dichos puntos. Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía SENORES MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20, Palma.

NOTA.—Teniendo la cabida muy limitada se advierte á los señores embarcadores que no se admitirá la carga que no esté previamente comprometida.



1832-1900

Después de casi tres Cuartos de Siglo

de un éxito jamás alcanzado por otra preparación, los maravillosos remedios la

ZARZAPARRILLA Y PILDORAS DE BRISTOL

siguen produciendo cada día las mismas sorprendentes curaciones que les han valido su universal y bien sentada fama. Y en verdad no existe remedio igual para el tratamiento de LAS ENFERMEDADES DE LA PIEL Y LA SANGRE.

Son infalibles para limpiar la Sangre y los Humores y curan el Reumatismo, las Herpes y todo desarreglo del Hígado, el Estómago y los Intestinos.

BÚSQUESE SIEMPRE LA "MARCA INDUSTRIAL" DE

LANMAN & KEMP, New York.

COMO PRUEBA DE LEGITIMIDAD.

No más pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, Farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

No más vello

19 años de existencia es la mejor garantía de que los Polvos Cosméticos de Franch, quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este depilatorio es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—50 pesetas bote.

Se vende en las principales farmacias.—En Palma: en la Farmacia de dond Juan Valenzuela, P. Cuartera y en el Centro Farmacéutico.

No más caspa, ni canas, ni enfermedades de la cabeza

EL TRICÓFERO PADRÓ

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo como, tiempo y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de calificación é imitaciones nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. Depósitos en Palma.—Farmacia Valenzuela.—Centro Farmacéutico y principales.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

ENOLYURO

Regenerativo y depurativo de la sangre

DEL DOCTOR PADRÓ

Remedio seguro para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores é impurezas.

Cincuenta años de éxito

Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro farmacéutico y principales.

LA GRESHAM

Compañía de Seguros sobre la Vida y Rentas Vitalicias FUNDADA EN LONDRES EL AÑO 1848

Activo en 31 Diciembre 1902

Ptas. 06.991.730

SUCURSAL ESPAÑOLA: ALCALA, 13, MADRID

Oficinas para Cataluña, Aragón, Valencia y Baleares

Plaza de Cataluña, 9, Barcelona. Teléfono, 1593

Inspector en Baleares, D. ORESTES DE MORA. Banqueros en Palma: El Fomento Agrícola.—Para informes, dirigirse á D. Alejandro Raynaud, Santo Domingo, núm. 1, 3.º.

Piloto

Lo necesita el jabeque CORAZON DE JESUS, próximo á emprender viaje para Cette, admitiendo carga para dicho puerto. Para info mes Schembri, hermanos, Mrrina, 48, bis.

Tenedor de libros

Uno que sabe su obligación se ofrece para llevar la contabilidad en tienda, almacén ó fábrica. Para informes Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia, núm. 10.

Cochero

Se necesita uno de buenas condiciones; informarán de 10 á 12 mañana, Puerta de San Antonio (Extramuros) letra A.

Se alquila

En cincuenta pesetas al mes un 2.º piso, calle de la Merced, número 39. Coniene seis cuartos dormitorios y otras espaciosas dependencias. Hay agua á grifo y de fuente, etc., etc.

—(111)—

—¡Eso es imposible!
—Es tan cierto, que aún no hace una hora que yo estaba persuadido de que Vuestra Majestad formaba parte...
—¿Del complot?
—No, de los combatientes.
—Veo, Renato, que sois muy inteligente en eso de componer enigmas; ¿seríais por ventura el esfinge de la antigüedad?
—Vuestra Majestad se burla.
—Pues es prevenido que soy tan ladino como Edipo y que tarde ó temprano lo adivinaré todo.—dijo Enrique, pero Renato no se desconcertó y contestó:—Sí señor, los amigos de Vuestra Majestad fueron los que lo hicieron.
—Pero ¿qué amigos?
—No; Lahire y los otros.
—No es amigo mío, mas no conozco á ese Lahire de quien me hablais y me agradaría mucho saber quienes son los otros...
—Yo creí... me figuré que... Vuestra Majestad era uno de los dos.
—¡Gracias!—dijo el rey de Navarra.
—En todo caso,—siguió diciendo Renato que había recobrado toda su audacia, Vuestra Majestad no debía ignorarlo.
—¡Ah!
—Sí es que no lo ordenó.—Enrique levó la mano á la empuñadura de la es-

—(112)—

—¿Quién sabe?—dijo Pibrac.
Enrique se sonrió con orgullo y echando hacia atrás su expresiva cabeza dijo:—Mirad bien, amigo Pibrac, y decidme si creéis que un hombre como yo pueda morir á manos del verdugo.
—Tenéis razón, señor, y yo también tengo fé en la estrella de Vuestra Majestad.
—Entonces adelante y no temamos á nada,—dijo Enrique que al ver que Pibrac continuaba muy pensativo añadió:—Hicisteis muy bien en pedir á Malican la carta de que os hablé, porque será el rescate de Noe, y lo esencial es que yo pueda permanecer un momento á solas con la reina madre.
Mientras tanto que el rey de Navarra y el señor de Pibrac sostenían esta conversación, Carlos IX decía á Renato:—¿En dónde alcanzasteis á la reina madre?
—Entre Blois y Angers.
—¿Y qué gente llevabas en tu compañía?
—Unos quince reitres y un oficial, á los que requerí en nombre del rey.
Como se vé, Renato siguiendo tal vez las instrucciones que le habían dado, se guardaba mucho de hablar del duque de Guisa y de sus caballeros y hasta evitó el nombrar al rey de Navarra. Carlos IX seguía su camino sombrío y pensativo y de

—(113)—

vuelo alguna palabra que le llamase la atención. El idioma que empleó fué el vasconco que es, ha sido y será un tejido de enigmas para cualquiera que en su infancia no haya aspirado las auras que se desprenden de las nevadas cimas de los pirineos. Enrique hablaba el vasconco con tanta facilidad como el bearnés. El prudente capitán de guardias hablaba, además, en voz muy baja y así preguntó:—¿Sabéis á dónde vamos? A nada menos que á Meudon, á la casita que allí tiene la duquesa de Montpensier.
—¿Y el rey encontrará al duque?
—Es natural.
—¿Y qué os parece todo esto, mi amigo Pibrac?
—Muy malo todo, señor.
—¡Con tal que consiga salvar á mis amigos!—murmuró el rey de Navarra.
—Qué diantre, señor, con tal que logrés salvarlos vos mismo.
—¡Bah! Noe y Lahire son capaces de morir en el tormento antes que hacerme traición.
—No lo dudé ni un momento.
—Entonces...
—Es que temo, señor, los accesos de cólera del rey,—dijo Pibrac con brusca franqueza.
—El rey no me condenará sin prueba y le reto á que lo haga.

—(115)—

pada é interrumpió al perfumista diciéndole con tono seco:—Creo,—maestro Renato, que olvidáis el respeto que se debe á un príncipe de la sangre.
—¡Señor!
—¡Una palabra más y os atravieso de parte á parte!
Renato se aterró al ver la mirada iracunda con que el rey de Navarra subrayó estas palabras, é instintivamente retrocedió un paso y bajó la cabeza.
—Sabed Renato,—añadió Enrique con mucha dignidad,—que cuando yo expongo á mis amigos á un peligro lo comparto con ellos.
Si Renato se desconcertaba con facilidad, en cambio recobraba enseguida el aplomo y replicó:—Pues por eso mismo habría yo jurado que Vuestra Majestad era uno de los dos jinetes que lograron escapar.
Echóse á reír Enrique y dijo:—Si fuese como decís, es lo más probable que no hubiese vuelto á París, sino que galopara noche y día por la carretera para dirigirme á Bearn.
La respuesta impresionó á Renato que tenía un alma demasiado vil para sospechar que hubiese alguien capaz de arriesgar la cabeza con el solo objeto de salvar la de sus amigos, y por tercera vez se dijo: